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娘家人暖心事

新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层新春走基层

国内统一连续出版物号 CN 11-0002 代号 1-5
中华全国总工会主管主办 工人日报社出版

中工网 http://www.workercn.cn

2024年2月19日 星期一

WORKERS’DAILY

甲辰年正月初十 第21720期 今日八版

本报记者 赖志凯

“我们将切实履行承诺，尽最大努力，为经开区

广大职工提供优惠优质的医疗健康服务。”这是北京

博济门诊部有限公司负责人在近日举办的北京市经

开区“关爱职工伙伴计划”活动上的发言。“关爱职工

伙伴计划”是北京市经开区总工会在区域内职工和

企业之间搭建的，以“百企千品惠职工”为目的、以互

惠互利为前提的共享平台。这是北京市经开区总搭

建学习平台、交流平台、共享平台，服务职工、工会、

企业的一个缩影。

近年来，北京市经开区总多维度落实“职工有所

呼，工会有所应”，创新工作实践，积极搭建区域内职

工之间的学习平台、工会之间的交流平台、职工与企

业之间的共享平台，开通职工、工会、企业三者之间

的“服务直通车”，让职工享受更好服务、让企业更好

发展、让工会更有作为。

经开区总着力搭建职工之间的学习平台即“亦

城工匠”大讲堂，让“亦城工匠”等技术技能人才走上

讲台，帮助技术技能人才拓展知识结构、开阔创新思

路、提高创新能力，在集智攻关、技能传承等方面更

好地发挥示范引领作用。

“如何更好地将创新理论与工作实际相结合？

‘亦城工匠’大讲堂很好地解决了这个问题，因为大

家交流的都是实际工作中的体会，都是实际操作的

技能技巧。”北京京仪自动化装备技术股份有限公司

副总工程师何茂栋在参加首期“工匠讲堂”时坦言。

经开区作为北京市唯一一个国家级经济技术开

发区，是首都高精尖产业主阵地。“技术创新需要走

出去了解一些跨行业的新技术，在相互的交流学习

中激发出创新的火花。”经开区总工会主席安春玲

说出了创办“工匠讲堂”的初衷。2023 年，经开区总

依托“工匠学院”开展了 11期“工匠讲堂”。

同时，经开区总着力搭建区域内工会与工会之

间的交流平台即“工会主席接待日”。通过经开区总

工会主席、副主席带队的形式，走进各企业，寻难解

惑，了解企业需求，主动送政策，并给企业工会主席

之间创造互相交流的机会，帮助企业及时有效排忧

解难。

2023 年，在开展学习贯彻习近平新时代中国特

色社会主义思想主题教育过程中，经开区总将这一

工作方式创新为“总工会主席带队走访+各工会主

席座谈”的模式。工会主席沉到一线，摸实情、理思

路、零距离了解企业和职工需求。同时，通过座谈会

出实招、求实效，帮助企业理解政策、享受政策，让基

层工会组织转起来、活起来。

这种“走出去、请进来”的创新交流模式，得到了企业工会主席的广泛认可。北京

ABB 低压电器有限公司工会主席郭军硕在走访中冶京城工程技术有限公司的“工会

主席接待日”上表示：“通过走访，学习到了多家企业开展工会工作、组织工会活动的

经验，对我们企业的业务工作和工会工作都有帮助。” （下转第 3版）

本报记者 苏墨

“每天都很忙，办公室门口都排着

队。”全国政协委员、沈阳鼓风机集团设

计院副总工程师姜妍笑着告诉记者，年

前年后，厂里的年轻人都想找“姜姐”聊

聊自己的想法。履职全国政协委员之

后，姜妍让更多的年轻人重新认识了东

北老工业基地的制造水平，也让他们觉

得自己的事业不但一点都不土，还很高

大上。

120万吨、140万吨、150万吨……近

年来，姜妍带领团队实现了我国石油化

工领域乙烯装置用离心压缩机组及配套

设备的“三级跳”，让国产重大装备跳动

“中国芯”越来越强大。

最近，沈鼓集团接到了 180 万吨/年
乙烯压缩机的订单。“我们在不断打破自

己创造的天花板。”姜妍说起她的新挑战

格外兴奋。她算了一下，2020 年~2023
年，沈鼓集团承接了 22套百万吨级以上

的乙烯装置用压缩机组的研制，不但突

破了关键技术的壁垒，还将功能、服务、

性价比做成了全球相关产业客户的不二

之选。

2023 年 1 月，姜妍当选第十四届全

国政协委员，新的身份促使她在紧锣密

鼓的工作中，抽出时间做调研、写提案，

积极履行一名全国政协委员的职责。“关

于支持沈阳大力发展储能装备、支持辽

宁打造中国北方氢能产业中心的提案，

我已经完成初稿。”姜妍告诉《工人日报》

记者，最近一年她在攻关的是乙烯装置

的标准化、电气化的问题，这将是行业重

大的突破和转变。提案也是基于在一线

得来的对行业动态的把握。她介绍道：

“储能未来的市场会很大，我们要多关注

这个领域，提供更多的产品，拓宽产品的

渠道和思路，抢得先机。”

为东北老工业基地振兴鼓与呼，为

制造业、新质生产力奉献智慧和能力，是

姜妍作为全国政协委员给自己设立的目

标。她告诉记者，根据她的调研，沈阳市

拥有相对完整的工业体系，产业基础雄

厚，产业门类齐全，具有大力发展储能产

业的雄厚基础。“到 2025年，形成新型储

能装备制造及配套关键核心部件制造企

业集聚发展，初步形成门类齐全、体系完

备，具有很强市场竞争力和行业稳定性

的北方‘储能之都’，新型储能装备制造

全产业链产值或可达到 500亿元。”

电气化是双碳发展背景下必须面

对的转型课题。“2023 年，中石油第一

次提出乙烯装备电气化的设想和目

标，我们每个机组都要连续运行 5年，

如何使用电能，长期、安全地运转，需

要花费更多的精力去研究。”而储能在

新型电力系统中将起到不可或缺的重

要作用。

订单越来越多，挑战越来越大。

如今，“缺人”是姜妍最发愁的事。

在 2023 年的全国两会上，姜妍提

出“大力打造‘创新挑战赛’‘科技成果

直通车’等科技成果转化品牌活动，针

对高校和科研院所的科技成果定期举

办撮合对接会，为企业与科研人员搭

建对接‘双向’桥梁，推动企业联合科

研院所、高校等组建一批产、学、研、用

协同的创新联合体”的建议。

（下转第 3版）

为东北老工业基地振兴鼓与呼

本报记者 张玺 本报通讯员 程志会

“银耳粥真甜”“服务真好”“工会关

心我们户外劳动者，感到很温暖”……在

天津市西青区总工会户外劳动者服务流

动车上，记者翻开“情系职工 真情服

务”留言簿，众多户外劳动者的肺腑之言

映入眼帘。

为了“零距离”服务户外劳动者，西

青区总工会成立户外劳动者服务站流动

点，将服务车开进建筑工地、物流园等户

外劳动者聚集地，让他们处处都能感受

到“家”的温暖。

“流动车”打通服务“最后一米”

1 月 30 日上午 9 时 30 分许，记者跟

随贴有“西青区总工会户外劳动者服务

站流动点”布标的中巴车，来到西青道奥

森物流园附近。

停车后，“流动车”值班员、西青区总

工会权益保障部干部王蓓蓓和司机师傅

一起将春节福字礼包、银耳莲子粥等物

品又整理了一次。

随后，王蓓蓓下车热情地招呼不远

处的货运司机和环卫工人：“大哥大姐，

你们到车上暖和暖和，喝点银耳粥，咱们

工会还准备了春节礼包，都是送给大家

的。”“好的，我们忙完就过来。”大家高声

回应。

上午 10时，第一批户外劳动者走进

“流动车”。王蓓蓓一边熟练地将银耳粥

装杯递送给他们，一边与他们唠起家常：

“这是咱工会为大家设立的流动服务点，

欢迎你们常来。你们有什么需求，或者

你们遇到了困难也可以和我们讲。”

“寒冬腊月里，喝上一杯热乎乎的银

耳粥真是暖身暖胃更暖心”“还有这大红

的福字和春联，咱工会‘娘家人’想得就

是周到”……坐在暖和的车里，喝着银耳

粥，环卫工刘春来和同事们你一言我一

语地说着。

为了打通服务户外劳动者“最后一

米”，2022年 6月，西青区总工会将一辆中

巴车改造升级为户外劳动者服务站流动

点，让服务站点从固定变为流动，成为西

青一道独特的风景。2023年“流动车”增

至两辆，为奔波在外的货车司机、网约车

司机、快递员、外卖配送员以及环卫工

人、建筑工人等送去更多贴心服务。

如今，两辆“流动车”已成为西青区

众多户外劳动者经常光顾的“打卡”地。

截至目前，流动点累计出车 521辆次，服

务户外劳动者 2万余人次。

（下转第 3版）

天津市西青区总工会打通服务“最后一米”——

流 动 车 ，暖 心 房

本报记者 余嘉熙 本报通讯员 葛慧君

2月 9日，农历大年三十。河南省

济源产城融合示范区国有愚公林场

内，森林在积雪中半遮半掩，虬枝盘错

的树林与白皑皑的雪层相映成趣。

清晨，蟒河林区管理中心的护林

员徐锋与同事们为管护站贴上对联和

福字后，便踩着厚厚的积雪，投入到了

日常巡护工作中。虽然气温有所回

升，林场天气依旧寒冷，徐锋持续不断

地上山坡、下沟壑，口鼻中“呼哧呼哧”大

口呼出的热气，瞬间在眉毛、额头及发梢

凝结成一层白霜。

这是徐锋在大山里迎来的第 32 个

春节。除夕这天的林区人烟稀少，格外

寒冷，徐锋一边巡视，一边哼上几句小

曲。“夏天，我们可以骑着摩托巡护管护

区域，冬天却只能步行，前一段时间暴雪

天气特别冷，跺脚都起不到缓解冷的作

用。”徐锋说，春节假期来临，各类火灾隐

患增多，更要随时保持警惕，森林防火中

的人防一刻也不能松懈。

与往年相比，这个冬天降雪量

明显增多，这也为护林员们的巡山

任务带来了更多困难。“在林区遇到

下大雪，即便是在自己每天都要走

的路上也要小心，雪地里行走必须

要有敏捷的身手，对环境熟悉，才能

防止摔倒受伤。”徐锋用随身携带的

弯刀清理防火道上被积雪压断的树

枝，保障防火通道畅通。

（下转第 3版）
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本报记者 彭冰 柳姗姗

本报通讯员 陈文超

2 月 9 日，农历大年三十，临近傍

晚，城市的街道上已少有行人，未及

午夜，喜庆的爆竹便四处响起。王巍

英悄悄关上家门，踏上去往单位的路，

今夜的家人团聚她又一次习惯性地缺

席了。

55 岁的王巍英，是吉林油田储运销

售公司输气一队的原队长。作为吉林

油田天然气保供战线上唯一的女队长，

她管理的队伍承担着松原市全市

工业燃气、民用燃气供应任务。十

几天前，她正式退休，原本可以陪

家里人过一个团圆年，可放心不下

工作的她，再次偷偷地跑回岗位。

（下转第 3版）

天 然 气 保 供“ 守 岁 人 ”本报讯（记者苏墨）记者今天从文

化和旅游部获悉，春节期间，出游人次和

出游总花费等多项指标创历史新高。春

节假期 8天，国内旅游出游 4.74亿人次，

同比增长 34.3%，按可比口径较 2019 年

同期增长 19.0%；国内游客出游总花费

6326.87亿元，同比增长 47.3%，按可比口

径较 2019年同期增长 7.7%。

图为2月15日，山西阳城，游人在古
城下赏灯游玩。 本报记者 王伟伟 摄

春节文旅市场“热辣滚烫”

本报讯 （记者李玉波 通讯员王

丽娜 柳东）前不久，一场降雪让内蒙

古自治区鄂尔多斯市大街小巷披上了

银装，环卫工人赵玉香像往常一样在

自己负责的区域清理着积雪。在她的

身后，“暖城 e站”的招牌格外醒目。

“暖城 e 站”里，饮水机、急救箱、

手机充电器、读书角等一应俱全。赵

玉香常常和工友来这里取暖休息，小

小的屋子里总是充满了温情。

“每次来‘暖城 e站’歇一歇，喝点

热水，聊聊天，我们心里都会感觉暖洋

洋的。”赵玉香由衷地感谢工会组织给

户外劳动者提供了一个歇脚的地方。

近年来，内蒙古鄂尔多斯市总工

会立足职工所需所盼所想，创新服务

方式，把民生服务的触角延伸至基层，

用心用情持续提升服务职工能力水

平，以实干实绩托起群众“稳稳的幸

福”。2023 年，鄂尔多斯市总工会全

面推进“暖城 e站”建设 2.0行动，全市

已建设“暖城 e站”服务站点 422家，覆

盖户外劳动者 4.5万人，日服务职工超

过 1500人次。

在倾心打造“暖城 e 站”的同时，

鄂尔多斯市总工会持续推进工人文化

宫建设工作，先后拨付 4个旗区 650万

元阵地建设补助，指导 5 个旗区累计

建成工人文化宫 3.9万平方米，率先在

内蒙古实现新建工人文化宫全覆盖。

完善的设施设备，丰富的文体活动，吸

引了越来越多的职工参与工会活动，

享受工会服务。

据了解，鄂尔多斯市总工会聚焦

职工急难愁盼，形成并完成 11 项《为

民办实事清单》，梳理查找问题 3 个，

建立整改措施 9 项，均已完成。鄂尔

多斯市总工会党组成员、副主席白国

东表示：“我们要紧扣工会工作职能职

责，围绕职工群众关注的共性需求和

急难愁盼，用心用情用力为民办实事、

办好事，努力让广大职工群众的获得

感成色更足，幸福感更可持续，安全感

更有保障。”

鄂尔多斯市总工会贴心服务
为职工托起“稳稳的幸福”
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代表委员履职故事

2月18日，第十四届全国冬季运动会冰球项目青年男子组比赛开赛，陕西队7:2
战胜四川队。 本报记者 蔚可任 摄

冰球场上激战正酣

新华社呼和浩特2月 18日电 （记

者王君宝 李典 李春宇）18日，第十四届

全国冬季运动会备受瞩目的短道速滑

（公开组）收官，吉林队孙龙当日再夺两

金，本届赛事狂揽 4 枚金牌。雪上赛事

方面，自由式滑雪和冬季两项共产生 4
枚金牌。

短道速滑（公开组）最后一个比赛日

决出 4枚金牌。吉林队孙龙延续上佳表

现，在男子 1000 米比赛中夺冠，从而包

揽男子个人项目全部金牌；接着又与队

友一起赢下 5000 米接力，成为本次赛事

“四冠王”。“希望能够保持好自己的状

态，下一阶段在国际大赛上取得好成

绩。”孙龙赛后说。

冬季两项决出两枚金牌，在公开

组女子 15 公里个人比赛中，吉林队选

手孟繁棋获得冠军，公开组男子 20 公

里 个 人 冠 军 则 由 河 北 队 选 手 闫 星 元

获得。

在扎兰屯金龙山滑雪场举行的自由

式滑雪雪上技巧公开组当日开赛，北京

队选手龙昊和河南队选手郝丽赟分获

男、女个人金牌。

“我现在非常兴奋，这是我第一次

站到（全国冬季运动会的）领奖台上。

这块金牌在我的预料之外，我们这个

项目也存在一点点运气，只是在比赛

中发挥出训练的水平就好了。”龙昊赛

后说。

19 日，“十四冬”赛场将进行自由式

滑雪等项目比赛，共产生 8枚金牌。

“十四冬”：短道速滑收官 雪上项目产生四金


